



**Alain FUCHS**  
Président du CNRS

**Dominique WOLTON**  
Directeur de l'Institut des sciences de la communication du CNRS

ont le plaisir de vous inviter au colloque

## **LES CHERCHEURS DANS LES CONTROVERSES** RÉFLEXION SUR HUIT CONTROVERSES ENTRE SCIENCE ET SOCIÉTÉ

**Mercredi 7 décembre 2011 – 9h à 18h**

**CNRS – Auditorium Marie Curie – 3, rue Michel-Ange – PARIS 16<sup>e</sup>**

Après « La chimie face aux défis de la communication », le 1<sup>er</sup> février, et « Les chercheurs au cœur de l'expertise », le 4 avril, ce troisième colloque « Les chercheurs dans les controverses » s'inscrit dans la réflexion confiée par la Présidence du CNRS à l'Institut des sciences de la communication du CNRS (ISCC), dans le cadre de ses recherches autour des rapports entre sciences, techniques et société.

Les évolutions techno-scientifiques font souvent l'objet de critiques qui prennent la forme de controverses à la frontière entre science et société. Ces controverses mêlent cinq dimensions : scientifiques, politiques, économiques, civiles et médiatiques, par-delà les frontières nationales. Nous analyserons ici huit controverses :

- **Organismes génétiquement modifiés**
- **Changement climatique**
- **Nanotechnologies**
- **Perturbateurs endocriniens**
- **Champs électromagnétiques**
- **Cellules souches**
- **Hyperactivité infantile**
- **Gouvernance de l'internet**

Ce colloque éclaire la place qu'occupent les chercheurs dans ces différentes controverses et pose la question de l'autonomie des communautés scientifiques dans la société. Quel est le contenu scientifique des oppositions entre chercheurs sur les thématiques les plus discutées ? En quoi les enjeux économiques et politiques influencent-ils le monde académique impliqué dans les controverses ? Comment se construit le dialogue entre chercheurs, société civile et opinion publique dans ce type de situation ? Quelles relations s'établissent entre chercheurs et médias en situation de controverse ? Enfin, et de manière plus générale, comment expliquer les différentes trajectoires des controverses au niveau international ? Telles sont les principales questions qui seront abordées lors de cette journée.